



Plateforme d'Innovation (PI) « maïs grain jaune » : une nouvelle alliance entre les acteurs de la filière maïs et le Conseil agricole à Ifangni ?



Success Story N°1

Jadis, le maïs jaune était rarement cultivé puisque moins utilisé dans les systèmes d'alimentation et de nutrition aussi bien humaine qu'animale. En effet, la variété jaune est utilisée dans l'alimentation du bétail et intervient dans l'alimentation humaine comme un substitut au maïs blanc notamment pour la fabrication de la bouillie (pratique généralement observée dans le nord du Bénin). En conséquence, il s'observait très peu d'organisations paysannes autour de cette chaîne de valeur à faible valeur marchande sur le marché local. Mais de nos jours, plusieurs actions sont menées pour la production du maïs jaune en vue de sa promotion. C'est sans doute ce que vise la Plateforme d'innovation « maïs grain jaune » initiée à Ifangni depuis 2015.

Malheureusement, cette plateforme d'innovation n'a pu apporter depuis sa création aucun service à ses membres en termes de renforcements de capacités ou d'accès aux intrants agricoles. Les raisons de cette léthargie ou impuissance relèvent des

différentes mutations observées dans le secteur agricole ces dernières années. Autrement, les réformes institutionnelles ont influencé l'offre des services agricoles. Le conseil agricole étant passé du conseil à l'exploitation familiale au conseil aux filières voire orientées vers des chaînes de valeurs spécifiques. La filière maïs n'a donc pas échappé à la renaissance du conseil agricole aux producteurs. Cette filière a hérité dès lors de deux conseillers, supposés spécialistes du domaine et plus précisément des questions inhérentes à la promotion pré et post-récolte de la filière maïs. Avant le démarrage des interventions de AMAFINE (Avril 2018), les agents de la Cellule Communale – Ifangni – de l'ATDA (Agence Territoriale du Développement Agricole) d'Ifangni et particulièrement les deux conseillers maïs, s'investissaient très peu ou pas du tout dans la chaîne de valeur maïs grain jaune. Malgré, l'existence des groupements de production et/ou de transformation du maïs jaune, les interventions des Conseillers maïs se limitaient à la facilitation de l'accès des producteurs du maïs blanc aux intrants (semences, engrais).

La dynamisation de la Plateforme d'Innovation « maïs jaune » à Ifangni constitue une nouvelle ère pour le développement de la filière maïs en général et de la chaîne de valeur maïs jaune en

particulier. Cette thèse est soutenue par Madame Clarence Mahuégnan HONDI ASSAH, une Conseillère maïs qui affirme : « avant la Plateforme d'Innovation Maïs Jaune, des groupements de maïs existaient de façon générale mais sans aucune organisation rigoureuse. C'est donc quelque chose de nouveau à Ifangni ».

Ainsi, cette PI a créé de nouvelles dynamiques entre les acteurs de la chaîne de valeur maïs jaune et l'ATDA qui est au-delà de son statut de membre de la PI assure un rôle de coaching des acteurs. Même si ce rôle d'accompagnement des acteurs de la filière maïs s'inscrit parfaitement dans le cahier de charge des Conseillers-maïs, leur implication va au-delà des prérogatives. Monsieur Aser ADJASSOU, un autre conseiller maïs au niveau de l'ATDA-Ifangni déclare : « comme ce sont les producteurs du maïs blanc qui produisent également le maïs

jaune, la PI permet à nous les conseillers d'avoir plus de facilité dans la mise en contact des acteurs au niveau de chaque maillon de la chaîne de valeurs maïs en général. Nous nous trouvons plus impliqués dans notre rôle de facilitation dans l'approvisionnement des intrants (surtout la semence), le renforcement des capacités des acteurs. Nous avons plus de facilité pour contacter et impacter plusieurs producteurs en un temps réduit. Si la PI n'existait pas, l'ATDA serait obligée de travailler individuellement avec chaque producteur et c'est ce qu'on n'arrive pas

à faire ». En d'autres termes, la dynamisation de la PI Maïs grain jaune d'Ifangni a permis de d'améliorer la visibilité de l'ATDA à travers ses conseillers qui s'investissent dans le domaine du maïs. Mieux, l'ATDA en sa qualité de structure d'appui et de suivi est désormais « plus acceptée » par les acteurs en comparaison avec la DDAEP (Direction Départementale de l'Agriculture, de l'Elevage et de la Pêche) qui est un organe de contrôle. La Plateforme d'Innovation Maïs Jaune est donc considérée comme un trait d'union entre l'ATDA et les acteurs de la filière maïs en général et la chaîne de valeur maïs jaune en particulier car elle participe à la consolidation des liens entre non seulement les individus

membres mais aussi et surtout les différentes catégories d'acteurs.

Globalement, La chaîne de valeur maïs jaune redonne espoir aux acteurs de la filière. La PI maïs jaune tend à ouvrir des portes qui étaient longtemps restées plus ou moins fermées aux acteurs de la filière maïs d'une part, et ceux de la chaîne de valeur maïs jaune et ses dérivés, d'autre part. Toutefois, l'achèvement de ce processus dépend du suivi permanent des acquis et de l'entretien régulier du chemin emprunté. S'il est vrai que la Plateforme d'Innovation maïs jaune renouvelle la confiance perdue par les acteurs agricoles de la commune d'Ifangni, il est aussi vrai que la conservation et la durabilité de la nouvelle alliance dépendent des engagements des uns et des autres. L'amélioration des services offerts par l'ATDA notamment l'accès aux intrants et la facilitation aux marchés innovants et rémunérateurs constituent les défis majeurs à relever pour un meilleur rayonnement du contrat social.

Auteurs:

Nestor René AHOYO ADJOVI, Léocadie FONNINHOU, Léonard Cossi HINNOU, Elysée HOUEDJOFONON, Fortuné OGOUVIDE et Adolphe ADJANOHOUN

Avec la Contribution

Epiphane HOUETOUGAN et Mantanmi ADEOTI

Editeurs : CORAF et UEMOA

Autres notes dans cette série

1. Financement des PI : Quand AMAFINE promeut et facilite l'accès aux intrants agricoles sans argent
2. La plateforme d'Innovation maïs jaune d'Ifangni : Du couloir de la mort vers le boulevard de la vie !
3. L'autonomie financière de la plateforme d'innovation, un levier pour le financement des acteurs de la chaîne de valeur maïs jaune dans la commune de Ifangni
4. La plateforme d'Innovation maïs grain du Couffo : De l'agonie vers le chemin de l'espérance !
5. AMAFINE, la révélation des acteurs de la filière maïs aux institutions de microfinance dans le Couffo !

Dépôt légal N°11301 du 31/05/2019. Bibliothèque Nationale du Bénin, 2ème trimestre

ISBN 98 - 99919 - 75 - 90 - 0

Contact: hicoll77@yahoo.fr (+229) 97 73 89 04

